

133
Genio lo colmó de distinciones, y le dobló las pagas, por que á su invencion de las Minas debieron los Florentines la toma de Sarzana. Volvió despues Navarro á su antiguo exercicio de Mar, haciendose un corsario muy temible de los Berberiscos en cuyas Costas causó muchos daños. Sirvió luego de Capitan de Infanteria en la guerra contra los Franceses á quienes se hizo formidable por su gran valor, y por el espantoso artificio de las Minas, adquiriendose un concepto bien fundado, y un aprecio singular del Gran Capitan. Tambien fué General de Mar, y Tierra, en las expediciones de Africa donde se coronó de gloria. Varias Potencias codiciaron á este apreciable Soldado para su servicio. Prisionero en Francia desde la Batalla de Ravèna supo Francisco I. atraerlo á sí con grandes premios, que le produxeron muchas conquistas. Los Venecianos lo pidieron á este Soberano para la toma de Brescia: y entretanto, el olvido de su libertad por Fernando el Catolico, le obligó á tomar partido en Francia. Yá en este servicio fué aprehendido en Genova, y cangeado con Don Hugo de Moncada; despues del saco de Roma, y prision de Clemente VII. lo arrestaron segunda vez en Aversa, y llevado á Castel Novo, murió el año de 1528. á tiempo que Carlos V. habia mandado degollarlo. Vease el Discurso de Don Vicente de los Rios sobre los Ilustres Autores è Inventores de Artilleria &c. desde la pag. 89. hasta la 106.

CIRUGIA.

LA operacion de la Laryngothomia ó corte de la trachea no solo puede libertar á aquellos á quienes acomete una especie de angina en la Larynge á que los Griegos llamaban *Cynanches*, si que puede salvar la vida á los que se encuentren en la infeliz situacion de haverseles detenido un cuerpo extraño en la misma Larynge. Asclepiades fué el primero que en la *Cynanches* la propuso; pero Areteo, Celio, Aureliano, y aun el mismo Galeno

no, se opusieron á ella. No obstante parece que en el tiempo de Paulo Aegineta se usaba esta operacion pues trae el modo de executarla cuya descripcion tomó de Apollonio, Medico mucho mas antiguo, y que vivia á fines del Siglo IV, segun le Clerc aunque Freind pretende que á mediados del VII. Aegineta advierte se deve hacer la incision de la aspera Arteria transversalmente entre los dos Cartilagos, y quatro distante del extremo de la Larynge. Las razones con que Galeno, Celio, y Areteo desaprobaban esta operacion no eran de ningun peso pues no se debe temer la inflamacion tanto como ellos ponderaron, executando bien limpio el corte, y aun en caso de sobrevenir, será quando se ha evitado el mas inminente peligro de la sofocacion. Tampoco es cierto, como suponen Areteo, y otros antiguos que se corten los anillos Cartilagosos de la trachea sino solamente su parte membranosa; pero aun en caso de ser así, la experiencia de muchos Siglos unida á los buenos principios de Fisiologia, ha destruido el horror de que estos cartilagos una vez separados no pueden volver á unirse. Los Arabes usaron de la Bronchothomia, y así dice Avicena que en las *Cynanches* desesperadas *illud per quod speratur evasio est scisio canalis*. Avenzoar de quien se cuenta llegó á la edad de 135. años sin haver padecido enfermedad alguna la describe de paso por no haberla visto practicar, pero añade la experimentó con felicidad en las Cabras. Aquapendente propuso despues un metodo mas cauto, y exacto, que han mejorado en mucha parte los profesores modernos usando de ella. Habcot Cirujano Francés, á principios del Siglo XVII. habla de esta operacion, y enseña los casos en que combiene practicarla, citando particularmente alguno en que con ella libertó á uno de la muerte; despues de este, Renato, Moreau, Bartholino, Horetio, Garangot, Heister, y el celebre Louis, con otros que omitimos dieron varios metodos sobre